

Crisis presupuestaria de salud municipal

Cierre temporal del SAPU 18 de Septiembre y déficit en programa “Punta Arenas te cuida” afectan a miles de usuarios

● La falta de recursos desde el nivel central obliga a suspender el servicio de urgencias por dos meses, mientras que al programa de asistencia de pacientes crónicos solo se le asignaron 480 millones de pesos de los 800 solicitados.

Fernando Cumare
fcumare@elpinguino.com

EP PÁGINA WEB

En la primera sesión del Concejo Municipal del año 2026, se aprobó una subvención de \$1.842.960.000 para la Corporación Municipal (Cormupa), destinada a las áreas de salud, educación y atención al menor. Sin embargo, la votación estuvo marcada por la preocupación ante una profunda crisis de financiamiento que afecta directamente a la atención primaria de salud (APS).

Cierre del SAPU 18 de Septiembre

Uno de los puntos más críticos discutidos fue el cierre provisorio por dos meses del SAPU de la población 18 de Septiembre.

Esta medida responde a que los recursos del Ministerio de Salud suelen transferirse con retraso, habitualmente entre marzo y abril, y la municipalidad no cuenta con los 45 millones de pesos mensuales necesarios para mantener su operatividad durante el verano.

La situación se ha agravado debido a un reciente dictamen de la Contraloría General de la República, que prohíbe el uso de excedentes del fondo “per cápita” para financiar otros servicios de salud, práctica conocida anteriormente como “bicileta”.

Debido a la crisis de financiamiento y el cierre temporal del recinto por falta de fondos ministeriales, un total de 37 funcionarios del SAPU terminaron

sus contratos el pasado 31 de diciembre. Esta medida se tomó ante la imposibilidad de cubrir los costos operativos, aunque las autoridades manifestaron el compromiso de recontratar a este personal una vez que los recursos del Ministerio de Salud

sean transferidos, lo cual se estima para el mes de marzo.

Desajuste presupuestario

La crisis también golpea a programas emblemáticos como “Punta Arenas te cuida”, que brinda asistencia a más de 2.000 vecinos.

Pese a haber solicitado 800 millones de pesos, el programa solo recibió cerca de 480 millones, lo que genera incertidumbre sobre su ejecución total para el

año. El alcalde Claudio Radonich enfatizó que, aunque los presupuestos han sido conservadores, la prioridad es no dejar a los vecinos desamparados, por lo que se buscará utilizar ahorros o gestionar fondos extra con el Gobierno Regional.

Como medida de presión política, el concejo acordó unásimamente enviar un oficio al Presidente de la República para exponer el drama que significa el retraso sistemático de los recursos de salud, el cual también fue evidenciado en el Informe Final de Auditoría 522, donde se advierte que la entrega tardía de fondos expone a la corporación a riesgos de ejecución y posteriorización de programas.

Descripción en las prioridades

La asignación de 850 millones de pesos a la Fundación de Cultura frente a la falta de 90 millones para evitar el cierre por dos meses del SAPU 18 de Septiembre

ha sido señalada como una falta de criterio en la gestión de las urgencias municipales.

Mientras el programa Punta Arenas te cuida recibió 320 millones de pesos menos de lo solicitado para atender a pacientes crónicos, el área de cultura reconoció que no logró ejecutar 30 millones de pesos por trabas administrativas y normativas. Ante este escenario, el concejal Miguel Contreras enfatizó que los vecinos valorarían más el acceso a un médico que a actividades artísticas en este contexto de crisis.

A pesar de que la autoridad municipal argumentó que no se debe “desvestir a un santo para vestir a otro” para justificar el presupuesto cultural, la suspensión de un servicio de urgencia que atiende a 18,000 personas por una cifra menor en comparación al gasto recreativo revela una cuestionable escala de prioridades.

Esta situación demuestra que, aunque los recursos son escasos, su distribución actual castiga la atención médica primaria en favor de una cartelera cultural que incluso presenta dificultades para gastar sus propios fondos.

Control de gestión

Finalmente, se anunció la llegada de un nuevo encargado de control, el auditor Juan Araya, con amplia experiencia en hospitales, para intentar poner orden en las finanzas de la corporación y evitar que los errores administrativos sigan pagándose con el cierre de servicios básicos.

Por ahora, los 37 trabajadores del SAPU que perdieron su contrato el 31 de diciembre deberán esperar a que el financiamiento estatal llegue en marzo, bajo la promesa de ser recontratados si las arcas municipales finalmente se recuperan.

El punto crítico de la sesión expuso la consulta del concejal Contreras ante la disparidad en presupuestos para cultura, siendo que el SAPU dejará de funcionar por no contar con una fracción del monto para actividades artísticas.